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Лилия КОБЗИК

А мне, знаете ли,
ужасно обидно за пер�
вый «бренд Минска».

Первый блин всегда
комом. Хотя… Чего ж мы
хотели? Скажите честно,
кто�нибудь, кроме разра�
ботчиков и заказчиков,
лелеял надежды на дру�
гой результат?

Ну, не может безнрав�
ственность привести к та�
ким результатам, чтобы
все сказали – ах, какая
красота, сколько креати�
ва, блеска и душевности!

Почему я веду речь о
безнравственности в дан�
ном случае? Объясняю!

Некогда, лукавым об�
разом смешав глобальные
вопросы политического
имиджа, национальной
самоидентификации и
сугубо технологического
брендмейдинга, мы давно
уже варим невкусное
блюдо под названием
«каша в голове». В данном
случае в результате тенде�
ра или неких других фак�
торов, в роли поваров выс�
тупили два белорусских
эмигранта. (А мы еще
рассчитываем на то, что
когда�нибудь впослед�
ствии наши люди, осев�
шие на Западе, нас будут
просвещать – не факт!)

Ну, безнравственно же
не замечать, что един�
ственный имидж, к кото�
рому, несмотря ни на что,
надо стремиться, с кото�
рым Беларусь может бо�
лее�менее спокойно жить
и строить перспективу, –
это европейская, безвизо�
вая, дружелюбная демок�
ратическая страна, пусть,
может быть, не такая уж
богатая, но предсказуе�
мая и некорумпирован�

ная, с непьющим наро�
дом, хорошей транзитной,
логистической и турис�
тической инфраструкту�
рой, с открытой всем ин�
новациям, динамичной
столицей, с отчетливо
идентифицированными в
национальном плане горо�
дами и местечками, с
культурными событиями,
которые и по стилю, и по
технологиям не стыдно
презентовать на всю Евро�
пу! Во всяком случае, на
мой простой белорусский
взгляд, как�то так...

Мы, конечно, не дети и
понимаем, что сейчас мы
далеки от этого имиджа,
как Гранды от победы в ка�
ком�нибудь брендовом
конкурсе со своей бледно�
голубой минской лазу�
рью. На мой взгляд, в дан�
ный исторический мо�
мент в реальности у нас
вместо имиджа одна
сплошная фига – причем
этой фигой мы распоря�
жаемся по своему хитро�
му, откровенно крестьян�
скому усмотрению: то
держим в кармане, зама�
нивая инвесторов и нарко�
тически успокаивая себя
мыслью, что мы гостеп�
риимные и толерантные,
а то бывает высунем при�
езжим на границе или
прямо огулом по телеви�
зору всей Европе под нос.

И вот на этот, извини�
те, “фиговый” имидж,
при лукавом замалчива�
нии реальной “картины
маслом”, зарубежные спе�
циалисты с этническими
корнями, не без участия
местных, взяли и при�
шпандорили “современ�
ный” столичный бренд.
Получилась не что иное,
как минская лазурь.

Ко всему прочему, ока�
залось, что картинка по�
дозрительно напоминает

вариант, проодающийся в
стоке за 46 центов, а анг�
лоязычный слоган уже
был использован в Лондо�
не в 2004 году – ведь там,
где имидж адекватный,
ребрендинги проводят ре�
гулярно и буднично, а
слоганы меняют как пер�
чатки.

Не хочу никого оби�
жать, но, признаемся же:
безнравственно все это. Да
и плата за бренд какая�то
символичная – 30 чего�то
там – то ли тысяч, то ли
американских долларов,
то ли английских фунтов,
то ли миллионов рублей.
Эти 30 дензнаков вам ни�
чего не напоминают?

Говорят, эту сумму
еще и “распилили” (не в
смысле коррупции, а в
том плане, что задейство�
вано�то было в проекте го�
раздо больше, чем два
участника)! Библейские
сребреники, по крайней
мере, никто не пилил. А у
нас тут, как всегда, и кон�
цов не найдешь!

И как мы, собственно
говоря, собираемся этот
бренд использовать? Вме�
сто агитационных плака�
тов “Я люблю Беларусь”?
Сдерем со столичных
тумб одни агитки, накле�
им другие, сделаем, так
сказать, пропагандистс�
кий апгрейд и кто�то по�
лучит копеечку за работу
на воздухе? Или в каком�
то более практическом ра�
курсе? Развесим неким
тоскливо�шизофреничес�
ким образом по стеноч�
кам белорусского стенда
на будущей туристичес�
кой бирже в Берлине, где
страны�дестинации будут
сверкать во всем блеске на
своих современных экспо�
зициях?

Опять�таки я представ�
ляю себе специалистов

“Виаполя”, ведущей ком�
пании по приему россий�
ских туристов, которые,
встречая под Новый год
дорогих гостей на рецеп�
ции “Планеты” с “Советс�
ким шампанским” и таб�
личками “Тур “Белая
Русь”, выставят еще и по�
стеры�раскладушки “Ду�
май Минск”. Какие мыс�
ли и образы, после бурной
ночи в вагоне “Москва�
Минск”, родятся в мозго�
вых “паттернах” наших
восточных соседей, при�
ехавших насладиться
коктейлем из тотально�
тишайшего совка и не�
скольких европейских до�
стопримечательностей
(смешать, но не взбалты�
вать!)? Бог весть!

Люди, мне кажется,
мы в своем лукавстве, за
эти годы индивидуально
зажиточной по белорус�
ским меркам, но абсолют�
но утробной обществен�
ной жизни, перешагнули
какой�то рубеж. И за этим
рубежом ответственность
уже сугубо персонифици�
рованная. То есть она про�
ходит по каждому. В
душе. Что ты делаешь? О
чем думаешь и думаешь
ли вообще? Как гово�
ришь? О чем пишешь?
Как реагируешь на проис�
ходящее? О чем молчишь
на совещаниях? В каких
проектах принимаешь
участие?

Правда�то, как видим,
все равно рано или поздно
вылазит наружу. Как ты
ее ни замалчивай, ни при�
пудривай, ни обходи вни�
манием, ни маши на нее
рукой. Все очевидно. Наш
бренд вместе с имиджем
на сегодняшний день –
это унылое абы што и
фига в кармане. Это прав�
да. Хотя мне лично очень
обидно...
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«Работать,«Работать,«Работать,«Работать,«Работать,
каккаккаккаккак
в военноев военноев военноев военноев военное
время.время.время.время.время.
В три−В три−В три−В три−В три−
четыречетыречетыречетыречетыре
смены»смены»смены»смены»смены»

Александр Лука�
шенко потребовал
жесткого выполне�
ния установленных
сроков реконструк�
ции белорусских де�
ревообрабатываю�
щих предприятий,
подвергнув критике
работу строителей.

� Вы должны рабо�
тать, как в военное вре�
мя. Не дай Бог строи�
тели сорвут сроки � мало
не покажется. Пришло
время напрягаться, �
заявил Лукашенко, по�
сещая в пятницу ОАО
«Витебскдрев», повто�
ряя риторику своих
предыдущих поездок
на деревообрабатываю�
щие предприятия.

Он, ссылаясь на по�
лученную информа�
цию, отметил, что од�
ной из главных причин
затягивания сроков мо�
дернизации завода ста�
ла неудовлетворитель�
ная работа строителей:
«Они должны были у
вас вертеться здесь,
пусть работают в три�
четыре смены», сооб�
щает interfax.by.

Президент заявил,
что установленные сро�
ки реконструкции
предприятий деревооб�
рабатывающей отрасли
больше переноситься
не будут, напомнив об
изданном недавно дек�
рете о дополнительных
мерах по модерниза�
ции отрасли:

� Мне пришлось
взять на себя ответ�
ственность и подписать
декрет, за что меня мо�
лотят, начиная от Аме�
рики и заканчивая Рос�
сией.

Депутаты и министр трДепутаты и министр трДепутаты и министр трДепутаты и министр трДепутаты и министр труууууда считают,да считают,да считают,да считают,да считают,
что «декрет №9 направленчто «декрет №9 направленчто «декрет №9 направленчто «декрет №9 направленчто «декрет №9 направлен
на защиту прав работникна защиту прав работникна защиту прав работникна защиту прав работникна защиту прав работников»ов»ов»ов»ов»

Представители Пала�
ты представителей при�
няли к сведению декрет №9
(который в народе уже на�
звали крепостническим), а
также вместе с мини�
стром труда и соцзащи�
ты прокомментировали
его содержание.

На заседании «народные
избранники» приняли к сведе�
нию неоднозначно восприня�
тый в обществе декрет прези�
дента № 9 «О дополнительных
мерах по развитию деревооб�
рабатывающей промышленно�
сти», сообщает БелаПАН.

По словам председателя
парламентской комиссии по
труду и социальной политике
Владимира Василенко, проект
соответствующего постановле�
ния направлялся во все комис�
сии и никаких замечаний по
нему от депутатов не поступало.

— С юридической точки
зрения декрет абсолютно впи�
сывается в трудовое законода�
тельство и не противоречит
ему… Лицам, которые упрека�
ют власть в возврате к рабству,
я бы посоветовал умерить свой

пыл, — сказал депутат Нико�
лай Самосейко.

Министр труда и социаль�
ной защиты Беларуси Мари�
анна Щеткина считает, что дек�
рет №9 направлен на защиту
прав работников и улучшение
их условий труда. А также, что
он накладывает большую ответ�
ственность на руководителей
деревообрабатывающих произ�
водств.

— Декрет накладывает на
руководителей очень большую
ответственность, потому что
нормами декрета работники
здесь все�таки защищены, —
сказала Щеткина, представляя
в понедельник перед депутата�
ми данный документ, сообща�
ет interfax.by.

Она отметила, что декрет
предусматривает установле�
ние работнику дополнитель�
ных выплат, которые не вклю�
чаются в состав зарплаты, но
учитываются при расчете пен�
сии. Кроме того, декрет четко
оговаривает случаи, в которых
эти выплаты должны быть воз�
вращены. К ним, в частности,
относятся нарушение трудо�
вой дисциплины (пьянство,
прогулы, опоздания), хищение

имущества и другие. Предус�
матривается, что в случае та�
ких нарушений работник дол�
жен возвратить эти выплаты
добровольно в течение месяца,
если этого не произойдет – орга�
низация вправе обратиться в
суд для рассмотрения дела в
приказном порядке.

Министр также подчерк�
нула, что декрет «не оставляет
работника в спорных ситуаци�
ях наедине с нанимателем». В
частности, если работник хочет
уволиться, а наниматель на это
не согласен, работник может об�
жаловать его решение у пред�
седателя Миноблисполкома
или главы Мингорисполкома.

Напомним, декрет № 9 ог�
раничивает трудовые права
работников деревообрабатыва�
ющих предприятий. В частно�
сти, все они должны быть пере�
ведены на контрактную форму
найма, причем досрочное рас�
торжение контрактов в период
реализации инвестиционных
проектов (по словам министра
труда и социальной защиты
Марианны Щеткиной, это
2013—2014 годы) по инициа�
тиве работников допускается
только с согласия нанимателя.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко поро поро поро поро поручил гуучил гуучил гуучил гуучил губернаторамбернаторамбернаторамбернаторамбернаторам
выращивать ленвыращивать ленвыращивать ленвыращивать ленвыращивать лен
Олег МАЛЬЧИШКИН

После деревообрабаты�
вающих предприятий Лу�
кашенко взялся за льняную
отрасль. Как оказалось,
вот уже несколько лет гла�
ва государства требует
выйти на производитель�
ность …1995 года!

Посещая в субботу ОАО
«Шкловский льнозавод», гла�
ва государства поручил до кон�
ца 2014 года завершить техпе�
ревооружение предприятий
льняной отрасли, чтобы в 2015
году они уже вышли на эффек�
тивную работу, сообщает БЕЛ�
ТА.

«Мы должны в 2015 году
иметь в стране 18 предприя�
тий, которые выработают нам
60 тыс.т льноволокна высокого
качества и определенного раз�

мера», — сказал Лукашенко.
Вы не поверите, но о плане

в 60 тысяч тонн льноволокна
Лукашенко уже говорил. Было
это в 2010�ом году во время по�
сещения Оршанского льноком�
бината. Для справки: 60 тыс.
тонн льноволокна хозяйства Бе�
ларуси давали в 1995�ом году.

Борьбой за лен Александр
Лукашенко занялся в 2003
году, подписав протокол №37.
По его распоряжению Совмин
утвердил мероприятия по раз�
витию льноводства в стране.

Спустя семь лет – в 2010�
ом, посетив Оршанский льно�
комбинат, Лукашенко вдруг
неожиданно для себя обнару�
жил, что льняная отрасль, не�
смотря на все его старания, ос�
талась в «каменном веке».

Догадайтесь, какой заклю�
чение сделал глава государства
о состоянии дел в льноводстве
на этот раз?

«Вывод один: лен вы про�
изводите плохо, — заявил Лу�
кашенко 15 декабря 2012�го. —
Поэтому каждому губернато�
ру в будущем году персональ�
ное задание (как мы это делали
по молочно�товарным фермам,
превращая их в комплексы) вы�
растить хороший лен. Урожай�
ность должна быть 12 ц/га льно�
волокна и 6 ц/га льносемян.
Для этого все есть, в том числе
техника. Не хватает только
внимания ко льну. Поэтому лен
мы должны вырастить. В про�
тивном случае, зачем мы зате�
вали всю эту модернизацию?».

Отметим, что любовь ко
льну Лукашенко демонстриру�
ет давно. Он говорил журнали�
стам, что использует постель�
ное белье из льна, учил дирек�
тора льнокомбината всегда хо�
дить в льняном костюме и да�
рил рубашки�вышиванки пре�
зидентам стран СНГ.
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ГГГГГиперактивность Лукиперактивность Лукиперактивность Лукиперактивность Лукиперактивность Лукашенкашенкашенкашенкашенко.о.о.о.о.
С чем это связано?С чем это связано?С чем это связано?С чем это связано?С чем это связано?
Анна СНЕЖКИНА,
Сергей СТАХОВСКИЙ

Еще недавно Алек�
сандр Лукашенко гово�
рил о вреде «бесконечной
болтовни», и вот снова,
переживает период повы�
шенной активности.
Что ни день – то совеща�
ние, игра в хоккей или
рабочая поездка. Еще
вчера – на «Могилевдре�
ве», сегодня – «Витебск�
древ».

В октябре мы считали,
сколько за полторы недели
наговорил официальный
лидер Беларуси. Выясни�
лось, что очень и очень мно�
го. С начала зимы (мини�
мум) за Лукашенко вновь
наблюдается период повы�
шенной активности. Суди�
те сами:

30 ноября – скандальное

посещение ОАО «Борисовд�
рев»;

3 декабря – встреча с гу�
бернатором Калининградс�
кой области;

4 декабря – рабочий ви�
зит в Туркменистан;

5 декабря – участие в
саммите глав государств
СНГ

7 декабря – совещание
по вопросу реализации ка�
лийных удобрений на экс�
порт;

8 декабря – участие в
матче соревнований по хок�
кею среди любительских
команд на призы президен�
тского спортивного клуба;

10 декабря – встреча с
первым секретарем БРСМ;

10 декабря – рассмотре�
ние кадровых вопросов, на�
значение нового министра
культуры и сопутствующая
речь;

10 декабря – встреча с
послом Ирана в Беларуси;

11 декабря – встреча с

членами Клуба главных ре�
дакторов СМИ стран СНГ,
Балтии и Грузии;

13 декабря – посещение
ОАО «Могилевдрев»;

14 декабря – посещение
ОАО «Витебскдрев», где к
его визиту на прошлой не�
деле сносили даже парники.

Невольно задумаешься
– что за гонка, откуда силы
и здоровье, с чем вообще свя�
зана такая гиперактивность
главы государства?

По наблюдениям поли�
толога Валерия Карбалеви�
ча, Александр Лукашенко
резко повысил свою актив�
ность после парламентских
выборов.

– Настоящие результа�
ты парламентской кампа�
нии – это звонкая оплеуха
от народа. Уменьшилось до�
верие людей к власти, сни�
зился личный рейтинг
официального лидера. И это
притом, что накануне выбо�
ров зарплата традиционно

выросла, – отмечает собесед�
ник «Салідарнасці». – По�
тому и выросла активность.
Деревообрабатывающая,
мебельная отрасль в данном
случае – частный пример.
Лукашенко демонстрирует
стране, что он в хорошей
форме, старается, предпри�
нимает шаги. В общем, ра�
ботает на публику.

По мнению политолога,
попытка вернуть доверие к
власти может оказаться на�
прасной тратой сил.

– На мой взгляд, более
важной составляющей в
нынешней ситуации явля�
ются экономические пара�
метры – рост зарплаты, ста�
бильные цены, а не видимая
активность, – подытожил
Валерий Карбалевич.

«Крепостное право» за к«Крепостное право» за к«Крепостное право» за к«Крепостное право» за к«Крепостное право» за конфетку в 500 доонфетку в 500 доонфетку в 500 доонфетку в 500 доонфетку в 500 долларовлларовлларовлларовлларов
Посещая в четверг

ОАО «Могилевдрев»,
Лукашенко потребовал
безусловного выполне�
ния своего декрета, ко�
торый в народе окрести�
ли крепостным правом,
и объяснил, почему си�
лой удерживает людей
на предприятиях.

Напомним, после посе�
щения «Борисовдрева» Лу�
кашенко подписал декрет «О
дополнительных мерах по
развитию деревообрабатыва�
ющей промышленности», в
соответствии с которым ра�
ботников этих предприятий
переводят на контрактную
форму найма, а досрочное ра�
сторжение контрактов воз�
можно только с согласия на�
нимателя.

«Мы силой удерживаем
людей: они провалили зада4
ние»

«Берите все в свои руки,
в железные рукавицы и дей�
ствуйте», – заявил в четверг
Лукашенко.

Как сообщает interfax.by,
обращаясь к новому руковод�
ству предприятия, глава го�
сударства спросил: «Вас дек�

рет устраивает? Или в нем
есть нюансы и недоработки?».
«Устраивает», – ответил ге�
неральный директор ОАО.

«Мы добьемся главной
цели: чтобы здесь ты был на�
чальником, как на Западе,
чтобы все рабочие и специа�
листы работали на вытяжку.
Тебе достаточно декрета, что�
бы осуществить это?» —
спросил Лукашенко, полу�
чив впоследствии утверди�
тельный ответ.

– У тебя прекратился от�
ток рабочей силы? Ты же
имей в виду: они не имеют
права увольняться без твоего
ведома. А кто уйдет — сюда
на принудительные работы,
– заявил Лукашенко.

Глава государства напом�
нил, что предприятия дере�
вообработки «должны выйти
в I квартале следующего года
примерно на 450�500 долла�
ров зарплаты».

– Коль мы здесь удержи�
ваем людей и силой застав�
ляем работать, то должны и
«конфетку» дать, – отметил
глава государства.

Лукашенко признал:
«Да, мы силой здесь удержи�
ваем людей. Почему? Пото�
му что они провалили зада�

ние, нанесли ущерб, если хо�
тите».

В этой связи он потребо�
вал от руководства и работ�
ников деревообрабатываю�
щих предприятий «в тече�
ние этого и следующего года
напрягаться, делать то, что не
сделали здесь за пять лет».

Лукашенко потребовал в
сжатые сроки завершить ре�
конструкцию ОАО «Моги�
левдрев», сообщает БЕЛТА.
Инвестпроект по реконструк�
ции должен был быть завер�
шен еще весной 2009 года,
однако сроки неоднократно
сдвигались, и теперь завер�
шение всех предусмотрен�
ных проектом мероприятий
планируется в 2013 году.

Кроме того, глава госу�
дарства пообещал «жестко
разобраться с теми, кто про�
дает (за границу. – Прим.
БЕЛТА) кругляком лес».

«По чесноку, луку, горо4
ху, спарже мы разобрались.
У нас осталась проблема
льна»

Лукашенко поручил на�
править основные усилия и
средства на модернизацию
промышленности.

По его словам, «однознач�
но мы сокращаем програм�

мы по культуре, спорту …мы
ужимаемся и перебрасываем
главные усилия на модерни�
зацию промышленности».

— Мы европейская стра�
на. К нам ездят люди. Они
должны видеть суперсовре�
менные, европейского типа
предприятия. Это касается
всех, – сказал Лукашенко.

Отдельно глава государ�
ства остановился на вопросах
развития льноперерабатыва�
ющих предприятий.

— Лен мы как�то уже на�
учились возделывать, хоть
пока еще и не то качество. Но
самое главное – это перера�
ботка, – сказал глава государ�
ства.

Лукашенко отметил, что
с точки зрения технологий
возделывания сельхозкуль�
тур, по большинству из них
вопросы решены:

— Разобрались с зерном
(это большая была проблема),
с мукомольной промышлен�
ностью, с кукурузой, зани�
маемся новыми вещами. По
чесноку, луку, гороху, спар�
же тоже разобрались. У нас
осталась проблема льна. Ее
надо обязательно решить. В
этой пятилетке мы должны
это сделать.
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Чем привлекЧем привлекЧем привлекЧем привлекЧем привлекает Беларает Беларает Беларает Беларает Беларууууусьсьсьсьсь
индийскиндийскиндийскиндийскиндийскогогогогого инвестора?о инвестора?о инвестора?о инвестора?о инвестора?
Алексей ТОПОЛЬКО

По числу крупнейших
компаний и миллиарде�
ров Индия в мировых
рейтингах почти не от�
стает от партнеров по
БРИКС — Китая и Рос�
сии. Но стратегические
бизнес� интересы этой
страны практически не
представлены в Белару�
си. Какие направления и
отдельные предприя�
тия могут быть инте�
ресны индийскому капи�
талу на белорусском
рынке, на фоне наме�
тившейся активизации
деловых контактов изу�
чает «Завтра твоей
страны»

Энергетика
Представитель Мини�

стерства иностранных дел
Беларуси на днях объя�
вил, что индийская ком�
пания SMS International
Infrastructure заинтересо�
вана в инвестировании
около 90 млн долларов в
развитие белорусской
гидроэнергетики. Компа�
ния готова поучаствовать
в строительстве трех ГЭС
— Могилевской, Шкловс�
кой и Речицкой.

Энергетика — та от�
расль, где белорусско�ин�
дийское сотрудничество
продвинулось дальше все�
го. Здесь уже даже реали�
зован один проект. В 2009
году индийская госком�
пания Bharat Heavy
Electricals Limited (BHEL)
выиграла международ�
ный конкурс на техничес�
кую консультацию, по�
ставку и установку обору�
дования для Гродненской
ТЭЦ�2. Финансирование
закупки оборудования на
сумму 56 млн. долларов
обеспечил Экспортно�им�
портный банк Индии под
гарантию правительства
Беларуси. BHEL входит в
число девяти важнейших
предприятий госсектора
Индии, занимает 14 мес�
то среди всех индийских
компаний и является седь�
мым производителем

энергетического оборудо�
вания в мире.

IT
Эксперты прогнозиру�

ют, что к 2050 году суммар�
ный объем экономик
БРИКС превзойдет суммар�
ный объем экономик стран
«Большой семерки». Вы�
годное положение им обес�
печивает концентрация ос�
новных ресурсов. Если Рос�
сия и ЮАР — крупные экс�
портеры минеральных ре�
сурсов, Бразилия — сельс�
кохозяйственной продук�
ции, а Китай — поставщик
дешевых трудовых ресур�
сов, то Индия в первую оче�
редь — это обладатель деше�
вых интеллектуальных ре�
сурсов. За счет них страна
вырвалась в лидеры миро�
вой IT�индустрии, прежде
всего на рынке оффшорного
программирования.

В начале 2012 года состо�
ялся первый белорусско�
индийский проект в этой
области. На грант Мини�
стерства телекоммуника�
ции и информационных
технологий Индии в бело�
русском Парке высоких
технологий был открыт со�
вместный учебный центр в
области информационно�
коммуникационных техно�
логий имени Раджива Ган�
ди. В центре и его четырех
региональных филиалах
обучаются белорусские
программисты.

В чем интерес индийс�
кой стороны? Возможно,
через некоторое время сто�
имость труда индийского
программиста превысит
зарплату белорусского кол�
леги. Ведь крупнейшие ин�
дийские IT�компании во
главе с Infosys удерживают
лидирующие позиции бла�
годаря не только инноваци�
ям, но и стоимости трудо�
вых ресурсов.

Металлургия
Индия — один из миро�

вых лидеров по производ�
ству продукции металлур�
гии. Здесь работают такие
мировые гиганты, как
ArcelorMittal, Tata Steel,
Steel Authority of India,
Jindal Steel & Power и др.

Высокая конкуренция
на рынке требует постоян�
ного внедрения инноваций.

И здесь у белорусов давно
есть что предложить индий�
ским партнерам.

Несколько десятков лет
успешно развивает сотруд�
ничество с индийскими ме�
таллургами и местным Ми�
нистерством обороны бело�
русское Государственное
научно�производственное
объединение порошковой
металлургии. В 2012 году
стороны договорились о со�
здании на территории Бела�
руси еще одного белорусско�
индийского центра. Он зай�
мется исследованиями в об�
ласти новых материалов и
технологий.

Калийные удобрения
Любая страна, а тем бо�

лее один из крупнейших в
мире производителей сель�
скохозяйственной продук�
ции и одновременно ее по�
требитель, просто не может
не заниматься обеспечени�
ем продовольственной безо�
пасности.

Отсюда такой интерес
индийского руководства, а
также местных сельхозпро�
изводителей к возможному
приобретению доли в «Бела�
руськалии».

Впервые публично инте�
рес к покупке акций одного
их крупнейших в мире про�
изводителей калийных
удобрений индийская сто�
рона проявила в середине
2011 года.

«Как мы уже обозначи�
ли через правительствен�
ные каналы, Индия заинте�
ресована в покупке акций
«Беларуськалия», если они
будут предложены, — ска�
зал тогда Чрезвычайный и
Полномочный посол Индии
в Беларуси Манодж Бхарти.
Из источников в правитель�
ственных кругах стало изве�
стно, что Индия предлагает
за 20�25% «Беларуська�
лия» 6�7 млрд. долларов.

Примерно через год, в
августе 2012 года, Манодж
Бхарти сообщил, что пере�
говоры продолжаются. «Но
пока что не пришли ни к ка�
кому соглашению, поэтому
нам остается только ждать
результатов, которые будет
достигнуты», — отметил он.

В ноябре первый вице�
премьер белорусского пра�
вительства Владимир Се�

машко уточнил, что бело�
русская сторона готова об�
суждать с Индией продажу
10�15% «Беларуськалия».

Возможным покупате�
лем доли в «Беларуська�
лии» может стать компа�
ния�трейдер Indian Potash
Ltd., которая контролирует
около 60% всего индийско�
го рынка калийных удобре�
ний. Основным акционером
IPL является индийская ас�
социация фермеров IFFCO.

Оптика
В 2006 году интерес к

Беларуси проявила одна из
самых инновационных ком�
паний мира Larsen &
Toubro. В рейтинге журна�
ла Forbes этот многопро�
фильный холдинг в 2012
году по инновационности
опередил Google и Apple.

Larsen & Toubro, в част�
ности, интересовалась вло�
жениями в оптическую от�
расль Беларуси — в БелО�
МО.

Автомобиле4 и тракто4
ростроение

В том же 2006 году ру�
ководство компании «Юни�
сон», входящей в частный
белорусский холдинг
Fenox, вело переговоры о
создании в Минском райо�
не сборки индийских джи�
пов компании Tata Motors.

Через три года через
российские инвестицион�
ные компании возможность
участия в приватизации
Минского тракторного заво�
да изучала еще одна извес�
тная машиностроительная
компания Индии —
Mahindra & Mahindra.

Фармацевтика
Наконец, отрасль, где

неоднократно заявлялись
крупные инвестиционные
проекты, которые по раз�
ным причинам не смогли
быть воплощены в жизнь.

Из самых известных ин�
дийских фармацевтичес�
ких компаний, которые на�
меревались инвестировать в
Беларуси, выделим холдин�
ги Cipla и Lupin. Первый
известен на мировом рынке
в первую очередь своими
недорогими антиретрови�
русными препаратами для
ВИЧ�положительных паци�
ентов, второй — один из
крупнейших в мире произ�
водителей противотуберку�
лезных препаратов. У Cipla
не получилось договорить�
ся с Национальной академи�
ей наук, а у Lupin с «Бел�
медпрепаратами».
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КККККак наак наак наак наак научить белоручить белоручить белоручить белоручить белорууууусов посов посов посов посов полюбить свою работулюбить свою работулюбить свою работулюбить свою работулюбить свою работу
Виктор ЛИСТОПАДОВ

Модернизация пред�
приятий и структур�
ная перестройка эконо�
мики сулят белорусам
не только благо, но и по�
трясения на рынке тру�
да. Современное произ�
водство требует гораз�
до меньше людских ре�
сурсов, чем допотопная
техника. Грозит ли Бе�
ларуси всплеск безрабо�
тицы, и какие кадры не�
обходимо готовить в
стране?

Директор Белорусского
экономического исследова�
тельского цента (BEROC) Па�
вел Данейко считает: не стоит
опасаться безработицы, кото�
рая может возникнуть в про�
цессе модернизации.

— Модернизация пред�
приятий на первом этапе мо�
жет спровоцировать какой�то
излишек рабочей силы. Но со
временем в результате нара�
щивания мощностей и произ�
водительности труда потреб�
ность в трудовых ресурсах воз�
растет, так как будут увели�
чиваться объемы производ�
ства. К тому же, как показал
кризис 2012 года, Россия за�
берет освободившиеся в Бела�
руси рабочие руки, — отме�
чает эксперт.

Затишье перед бурей?
Если судить по официаль�

ной статистике, то повода для
беспокойства и вовсе нет. По
сведениям Белстата, на 1 де�
кабря нынешнего года зареги�
стрированная безработица со�
хранилась на уровне 0,6% чис�
ленности экономически ак�
тивного населения. Ровно
столько же безработных было
и год назад.

Но Белстат скромно умал�
чивает о скрытой безработице,
хотя сам же ее фактически
посчитал. По официальным
данным, в экономике страны
в январе�октябре текущего
года было занято 4 млн. 570,8
тыс. человек, что на 2% мень�
ше, чем в январе�октябре про�
шлого года.

Согласно переписи 2009
года, в Беларуси доля населе�
ния в трудоспособном возрас�
те значительно больше числа
занятых в экономике — 5 млн.
853 тыс. человек. Таким обра�
зом, более 1 миллиона 300 тыс.

человек трудоспособного воз�
раста находятся не у дел. Боль�
шинство этих неучтенных без�
работных, добывают хлеб на�
сущный для себя и своей се�
мьи за рубежом.

— Социологические опро�
сы, в частности Независимо
института социально�эконо�
мических и политических ис�
следований, свидетельствуют,
что 37% белорусской молоде�
жи — безработные, а у 40%
есть знакомые, которые не
имеют работы. Вот и получа�
ется, что по официальной ста�
тистике безработица 0,6 %, а
по соцопросам значительно
больше, — отмечает полито�
лог Дмитрий Исаенок,

При этом в стране наблю�
дается нехватка рабочих рук,
например, в строительной от�
расли. Да и в иных сферах,
при желании, найти работу не
проблема. Почему же моло�
дежь не спешит занимать пу�
стующие вакансии?

По словам Дмитрия Иса�
енка, среди безработных не�
мало молодых людей, уво�
лившихся из Вооруженных
Сил и выпускников вузов. Их
ожидания не соответствуют
тому, что может предложить
рынок труда, то есть зарпла�
те в 500 долларов, которую
власти обещают уже в дол�
гое время.

Неизвестно, сколько про�
длится это ожидание. Одна�
ко власти, спровоцировав�
шие иждивенческие настро�
ения в обществе, похоже,
сами не на шутку испуга�
лись, и принялись исправ�
лять ошибку карательными
мерами. Так, 7 декабря этого
года появился президентс�
кий декрет № 9 «О дополни�
тельных мерах по развитию
деревообрабатывающей про�
мышленности».

Согласно документу, дос�
рочное расторжение контрак�
тов в период реализации ин�
вестиционных проектов по
инициативе работников до�
пускается только с согласия
нанимателя. Отказ нанимате�
ля в расторжении контракта
может быть обжалован пред�
седателю областного (Минско�
го городского) исполнительно�
го комитета.

Научить учиться
Дмитрий Исаенок счита�

ет, что проблема нехватки ква�
лифицированных кадров су�
ществует не только в дерево�
обрабатывающей или строи�
тельной отраслях, но в целом

в экономике страны.
— Наша система образо�

вания не в состоянии поста�
вить на рынок труда подготов�
ленного специалиста. По ста�
ринке белорусским студентам
дается фундаментальное обра�
зование, которое, безусловно,
не противоречит качественной
профессиональной подготовке
специалистов. Однако в ре�
зультате в Беларуси ни один,
ни другой аспект образования
не удовлетворяют потребнос�
ти рынка труда, — подчерки�
вает эксперт.

Как отмечает председа�
тель «Таварыства беларускай
школы» (ТБШ) Тамара Мац�
кевич, необходимо менять не
только процесс обучения, но и
подход к нему.

— В университете невоз�
можно полностью подготовить
молодого человека к трудовой
деятельности, ведь техноло�
гии стремительно меняются.
Современным трендом являет�
ся такой подход к образова�
нию, когда обучаются не на�
выкам как таковым, а компе�
тенциям, основной из которых
является умение учиться всю
жизнь, — считает эксперт.

Среди базовых компетен�
ций, подчеркивает Тамара
Мацкевич, должны быть: язы�
ковые, гражданские и соци�
альные. Современный подход
к гражданскому образованию
предполагает простые вещи:
способность к сотрудничеству,
поддержке деловых отноше�
ний, умение ставить цели и
доводить дело до конца.

— Из нашего образователь�
ного процесса выпало обуче�
ние новаторству и предприни�
мательству. Хотя с раннего
возраста следует учить, как
идеи воплощать в действия,
как идти на риски и просчи�
тывать их, — уверена Тамара
Мацкевич.

По ее словам, в Беларуси
существует неевропейское от�
ношении к работе как тяжело�
му бремени, тому, что помога�
ет выживать.

— В современном мире
понимание значения работы
иное: работу воспринимают
как ценность, которая помога�
ет самореализоваться, — на�
поминает эксперт.

Руководитель Центра пра�
вовой трансформации
Lawtrend Елена Тонкачева по�
лагает, что из голов белорус�
ской молодежи, прежде все�
го, необходимо вытравливать
фабричное сознание.

Вытянуть преподавателя
из рутины

Директор Белорусского
экономического исследова�
тельского цента BEROC Павел
Данейко отмечает, что в Бела�
руси не хватает подготовлен�
ных специалистов в сфере ме�
неджмента, инженеров.

— Речь идет не о количе�
стве, а о качестве: уровень под�
готовки не соответствует ожи�
даниям рынка. Для того что�
бы приблизить реальную сфе�
ру к системе образования, не�
обходимо, чтобы в вузы при�
ходили специалисты высоко�
го уровня из различных сфер
и читали лекции студентам.
Такой диалог между бизнесом
и университетом должен быть
легализован со стороны уни�
верситета. Если этот диалог
разрешит Минобразования,
тогда сотрудничество будет
иметь перспективы, — уверен
эксперт.

Бизнес�сообщество озабо�
чено и самим содержанием
белорусских бакалаврских
программ, которые отличают�
ся от западных даже по фор�
мальным признакам.

— Например, по ряду про�
грамм там в первом семестре
четыре предмета, а у нас око�
ло десяти. Это вызывает про�
блемы. Как можно за семестр
выучить десять предметов? В
результате студенты что�то
слышали о каждом предмете,
но ничего не знают. Получает�
ся переизбыток информации,
но недостаток знаний, процве�
тает списывание, — отмечает
Павел Данейко.

С другой стороны, бело�
русские преподаватели пере�
гружены. В некоторых запад�
ных университетах препода�
ватель имеет 70 часов лекций
в год, а в Беларуси — 800 ча�
сов. При этом белорусский
преподаватель так занят ру�
тинной работой, что не зани�
мается научной. А для евро�
пейского профессора нор�
мальным является публика�
ция нескольких статей в год
в рецензируемых научных
топ�журналах.

Эксперт напоминает, что
за рубежом белорусы, моло�
дежь в том числе, попадая в
нормальные условия, достига�
ют вполне очевидных успехов
в различных сферах. Это, по
словам Павла Данейко, явля�
ется убедительным свидетель�
ством необходимости модер�
низации экономики и образо�
вания.
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Как защититься от Декрета № 9?Как защититься от Декрета № 9?Как защититься от Декрета № 9?Как защититься от Декрета № 9?Как защититься от Декрета № 9?
Алесь ЖУРБА

Много написано про
то, что Декрет № 9
официально закрепля�
ет «трудовое раб�
ство». А есть ли на
него какая�нибудь за�
конодательная упра�
ва?

1. Декрет № 9 не отме�
няет действие ст. 41 Трудо�
вого кодекса, по которой ра�
ботник может потребовать
досрочно расторгнуть кон�
тракт в случаях болезни
или инвалидности, препят�
ствующих работе, а также
нарушения нанимателем
Трудового кодекса, коллек�
тивного или трудового до�
говора. И наниматель�нару�
шитель будет обязан выпла�
тить такому работнику вы�
ходное пособие в размере
двухнедельного среднего
заработка.

2. Декрет № 9 не запре�
щает работнику отказаться
продлевать контракт либо
заключать новый контракт
на период реализации ин�
вестиционного проекта. В
данном случае не будет рас�
торжения контракта по
инициативе нанимателя.
Будет только отказ работни�
ка продлевать или заклю�
чать новый контракт. Сле�
довательно, взыскать выпла�
ты, полученные работником
за работу на условиях Дек�
рета № 9, наниматель не
сможет.

В противном случае
суды содрогнутся от шква�
ла исков трудящихся. А та�
кие иски еще и не облага�
ются государственной по�
шлиной.

3. По Декрету № 9 работ�
ника нельзя будет оштрафо�
вать за нарушение сроков
проектирования и строи�
тельства объектов. Этот вид
ответственности устанавли�

вается исключительно для
подрядчика инвестицион�
ного проекта, которым мо�
жет быть только лицо, зак�
лючившее гражданско�пра�
вовой договор подряда. С
работником же всегда зак�
лючается трудовой договор.
А за нарушение условий
трудового договора законо�
дательство штраф не пре�
дусматривает.

4. Декрет № 9 устанав�
ливает дополнительную га�
рантию для работника. От�
каз в расторжении контрак�
та может быть теперь обжа�
лован и председателю обла�
стного (Минского городско�
го) исполкома. Раньше ра�
ботник мог обращаться толь�
ко в суд. Правда, Декрет №
9 не устанавливает порядок
и сроки рассмотрения тако�
го обращения работника. У
суда ведь есть четко пропи�
санные в Гражданском про�
цессуальном кодексе прави�
ла рассмотрения дела.

Борьбой с терроризмом займутсяБорьбой с терроризмом займутсяБорьбой с терроризмом займутсяБорьбой с терроризмом займутсяБорьбой с терроризмом займутся
учителя, продавцы и дворники?учителя, продавцы и дворники?учителя, продавцы и дворники?учителя, продавцы и дворники?учителя, продавцы и дворники?
Олег МАЛЬЧИШКИН

Родное правитель�
ство, очевидно, покончило
с насущными проблемами
белорусов и приступило к
решению мировых. По ре�
шению Совмина предуп�
реждать, выявлять и пре�
секать террористичес�
кую деятельность отны�
не обязаны не только пра�
воохранительные органы.

Как сообщает interfax.by,
правительство Беларуси ут�
вердило перечень госорганов
и иных госорганизаций, яв�
ляющихся субъектами, уча�
ствующими в предупрежде�
нии, выявлении и пресечении
террористической деятельно�
сти в пределах своей компе�
тенции.

В соответствии с постанов�
лением правительства
N1129, в перечень, помимо
ведомств силового блока
включены, в частности, ми�
нистерство информации,
министерство труда и соцза�
щиты, министерство торгов�
ли, министерство жилищно�
коммунального хозяйства,

министерство образования и
госучреждения образования.

Также в перечень вошли
основные ведомства экономи�
ческого блока: Нацбанк, Мин�
фин, Минэкономики, Минэ�
нерго, Минпром, Минсвязи,
Минтранс.

Кроме того, в число анти�
террористических ведомств
включены МНС, МИД, мини�
стерство природных ресурсов
и охраны окружающей сре�
ды, министерство юстиции,
Госкомитет по имуществу,
Госкомитет по науке и техно�
логиям, органы и организа�
ции государственной систе�
мы здравоохранения, мест�
ные исполнительные и распо�
рядительные органы.

В перечень госорганиза�
ций, которым вменяется про�
тиводействие терроризму,
дополнительно включены
концерн «Белнефтехим», Бе�
лорусская железная дорога,
производственное объедине�
ние «Белэнерго», нацио�
нальный оператор связи «Бел�
телеком», национальная
авиакомпания «Белавиа»,
Минский метрополитен.

Напомним, в 2006�м Со�
вмин пытался упорядочить
террористов, поручив вести

перечень террористических
организаций КГБ.

Весь этот процесс предпо�
лагалось сделать максималь�
но прозрачным. Согласно пун�
кту 1.3 постановления
№1061., «перечень террори�
стических организаций под�
лежит опубликованию в газе�
тах «Рэспубліка», «Народная
газета» и «Звязда». Указан�
ные газеты публикуют пере�
чень террористических орга�
низаций в 3�дневный срок со
дня его поступления из Коми�
тета государственной безопас�
ности.

Как писала тогда «Салі�
дарнасць», настоящим ноу�
хау стала форма этого заме�
чательного документа. В пе�
речне должны содержаться
следующие данные: наиме�
нование террористической
организации, регистрацион�
ный номер и дата регистра�
ции (! — «С»), наименование
регистрирующего органа (!!),
место нахождения и юриди�
ческий адрес террористичес�
кой организации (!!!), а так�
же «фамилия, имя, отчество
руководителя, главного бух�
галтера организации и (или)
иного уполномоченного дол�
жностного лица»!!!!

БомжиБомжиБомжиБомжиБомжи
бббббууууудддддутутутутут
работатьработатьработатьработатьработать
на уборкена уборкена уборкена уборкена уборке
снегаснегаснегаснегаснега
«за идею»«за идею»«за идею»«за идею»«за идею»

Г е н д и р е к т о р
«Минского городс�
кого жилищного хо�
зяйства» Влади�
мир Ходарцевич
подтвердил, что
инициатива Нико�
лая Ладутько не
была шуткой.

– В данный момент
этот вопрос отрабатыва�
ется руководством рай�
онов совместно с право�
охранительными орга�
нами, � сообщил на
пресс�конференции ге�
неральный директор
«Минского городского
жилищного хозяй�
ства» Владимир Хо�
дарцевич, отвечая на
вопрос interfax.by.

Таким образом он
прокомментировал не�
давние высказывания
председателя Минго�
рисполкома Николая
Ладутько относитель�
но использования тру�
да бомжей на уборке
снега.

Ходарцевич под�
черкнул, что в процес�
се уборки снега лица�
ми без определенного
места жительства безо�
пасность граждан бу�
дет обеспечена долж�
ным образом.

– Конечно, такой
контингент не будет
работать во дворах, где
могут играть дети, �
заверил он, уточнив,
что непрофессиональ�
ных снегоуборщиков
будут использовать,
например, для очист�
ки автодорог.

По его словам, бом�
жи на уборке снега:
«Будут работать за
идею».

– Но, конечно же,
горячим чаем мы всех
обеспечим, � добавил
Гендиректор «Минско�
го городского жилищ�
ного хозяйства».
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«Сын позвонил и сказал,«Сын позвонил и сказал,«Сын позвонил и сказал,«Сын позвонил и сказал,«Сын позвонил и сказал,
что я клонировал Надю Кчто я клонировал Надю Кчто я клонировал Надю Кчто я клонировал Надю Кчто я клонировал Надю Коткоткоткоткотковец»овец»овец»овец»овец»
Ольга СЛУЦКАЯ

Директор отеля
«Минск» Николай Жу�
равский поведал «Салі�
дарнасці», как узнал о
своей славе в Байнете,
почему говорит на диа�
лекте, и кто такие, эти
цепочные туристы.

После записи на БТ Ни�
колай Журавский стал звез�
дой Байнета. В социальных
сетях и на форумах народ
обсуждал говор директора
отеля «Минск» и его рас�
сказ о «цепочных турис�
тах», которые «едуць с
Англіі патом чэраз Яўропу,
патом пападаюць к нам,
прыязджают у атэль, куша�
ют, ідут па гораду гуляць і
пасяшчаць нашу сталіцу».

— Кто же такие цепоч�
ные туристы, о которых вы
упомянули? — поинтересо�
валась корреспондент «Сал�
ідарнасці» у Николая Жу�
равского.

— Это жители Англии и
скандинавских стран, —
объяснил собеседник. —
Они оформляют свое турне
где�то на две�три недели,

едут на пароме или автобу�
се в Европу, переезжают в
Австрию, Чехию, Слова�
кию, пересекают Польшу.
Через Польшу они едут в
Беларусь. И вот в Беларуси
они останавливаются. К
большому сожалению, этих
людей провозят через Бела�
русь транзитом. Их не ве�
зут в Несвиж, Мир, Брестс�
кую крепость. Они в Минс�
ке останавливаются, раз�
гружают свои чемоданы,
отдыхают немножко, а по�
том идут в город. Назавтра
утречком мы делаем им
завтрак, и они уезжают на
Россию.

И вот вопрос: «Што яны
бачылі ў Беларусі?». Нічо�
га, кроме таго гатэля, дзе
яны астанавілісь начаваць.
Они все такие пожилые,
себя любящие, за ручки
держатся — одуванчики.
Понимаете, цепочными их
называют, потому что они
посещают цепь городов.

Кроме цепочных, Нико�
лай Журавский выделяет и
другие категории клиен�
тов: деловые люди, турки и
россияне.

— В месяц к нам приез�
жает 5�6 тысяч человек, —

поделился директор. —–
Турки составляют большую
часть туристов. Они приез�
жают на 3�4 дня, останавли�
ваются в отеле, на экскур�
сии ездят. Турки умеют
кучковаться, в лобби сидят,
кино смотрят, футбол или
хоккей. Россиян, как прави�
ло, не видно. Они едут по
делам, катаются по городу.

А так в основном у нас
живут деловые люди, с ко�
торыми проще, они менее
прихотливы.

— Николай Романович,
а вы знаете, что стали попу�
лярны в Интернете?

— Сын из Польши по�
звонил и сказал, что я кло�
нировал Надю Котковец. Я
не ожидал, чем же я просла�
вился. Но потом приехал
домой, включил, посмот�
рел, и стало неприятно.
Иногда я могу шутить. Но
телевидение как раз, мо�
жет, то место, где не надо
было шутить.

Кому�то не понравился
мой жаргон. Я жаргона сво�
его не стесняюсь. Я уроже�
нец Полесской области. Сто�
лицей ее был Мозырь. В этом
месте сошлись такие народ�
ности: белорусы, полешуки,

украинцы и россияне.
Когда приезжаю домой,

и слышу, как люди разго�
варивают на своем диалек�
те, я морально отдыхаю. У
меня ностальгия по дому, по
хате, которую спалили...
Расстраиваюсь, когда вижу,
как деревня живет. Прият�
но сустракацца з теми
людьми, которым за 60 — а
мне ужо 65�ый — и вспоми�
нать детство, гулянки, заба�
вы, тую мову.

Как признается собесед�
ник, из�за диалекта ему тя�
жело приходилось в техни�
куме, где он учился. «Но
когда держу себя в рамках
городского человека и руко�
водителя, я контролирую
эту мову», — добавил собе�
седник и продолжил:

— Если там вспомнили
Надю Котковец, то чтоб вы
знали — это прекрасный
человек, прекрасная жен�
щина. У сваей веске она ос�
тавила такую добрую па�
мять. Самое главное — На�
дежда всю жизнь работает
на государство. Она тоже
страдает местным наречи�
ем. Критиковать за это, я
считаю, не совсем правиль�
но. Я, как человек высшего
психологического образова�
ния, скажу: главное в отно�
шениях — не замечать не�
достатков. Иногда есть и
порочные недостатки: пьян�
ство, например. Мы же —
люди светлые, трезвые.

Если вы разбили в магЕсли вы разбили в магЕсли вы разбили в магЕсли вы разбили в магЕсли вы разбили в магазине базине базине базине базине бутылку дорогутылку дорогутылку дорогутылку дорогутылку дорогогогогогогооооо
ккккконьяконьяконьяконьяконьяка, не спешите возмещать ущерба, не спешите возмещать ущерба, не спешите возмещать ущерба, не спешите возмещать ущерба, не спешите возмещать ущерб
Алесь ЖУРБА

Нередко покупатель
освобождается от от�
ветственности за при�
чиненный магазину
вред.

До момента оплаты то�
вара его собственником яв�
ляется магазин. Покупа�
тель, разбивший злосчас�
тную бутылку или испор�
тивший другой товар,
должен в полном объеме
возместить причиненный
вред. (п. 1 ст. 933 Граж�
данского кодекса). Мага�
зин вправе потребовать оп�
лату за испорченный то�
вар, а в случае отказа по�
купателя — взыскать сто�
имость через суд.

Но иногда и покупа�
тель прав. Он может быть
освобожден от необходимо�
сти компенсировать
ущерб, если докажет, что
вред причинен не по его
вине (п. 2 ст. 933 Граждан�
ского кодекса). Обстоя�
тельствами, исключаю�
щим ответственность, мо�
жет быть, например, мок�
рый пол в магазине, на ко�
тором посетитель посколь�
знулся, разбив при паде�
нии товар. Правда, если
установлен специальный
предупреждающий знак,
который «вредитель» про�
игнорировал, то отвечать
за испорченный товар бу�
дет он.

Покупатель также
вправе отказаться компен�
сировать причиненный

вред в случаях когда в ма�
газине:

— слишком узкие про�
ходы между стеллажами, не
соответствующие ГОСТам,
либо проходы, загромож�
денные товарами;

— расположение това�
ров и стеллажей не позволя�
ет взять необходимый то�
вар, не задев другие;

— товары на стеллажах
расположены неустойчиво,
либо сами конструкции из
товаров в торговом зале
(«горки» и т.п.) очень зыб�
кие.

Если администрация
магазина требует, чтобы по�
купатель все же оплатил то�
вар, испорченный не по его
вине, необходимо попро�
сить книгу замечаний и
предложений. Ее должны

предъявлять по первому
требованию. Магазин не
вправе требовать от покупа�
теля документы, удостове�
ряющие личность, или
объяснения причин, по ко�
торым он хочет оставить за�
мечание. На сделанную за�
пись магазин должен отве�
тить письмом.

Следует также потребо�
вать, чтобы администрация
магазина составила акт о
порче товара, в котором по�
купателю нужно записать
свою версию случившегося.

При возможности, необ�
ходимо заручиться поддер�
жкой свидетелей, записать
их паспортные данные, ад�
реса и телефоны, а также
обязательно сфотографиро�
вать поврежденный товар и
место его расположения.
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко расско расско расско расско рассказал о сазал о сазал о сазал о сазал о схемах поставокхемах поставокхемах поставокхемах поставокхемах поставок
разбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестные
подробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллером

Значительную долю в
экспорте составляли не
растворители и разбави�
тели, а биодизельное топ�
ливо. Об этом Лукашенко
заявил на встрече с члена�
ми Клуба главных редак�
торов стран СНГ, Балтии
и Грузии. Глава государ�
ства также раскрыл неко�
торые тайны разговора с
Миллером.

По словам Лукашенко, в
схеме принимали участие че�
тыре компании (2 российские,
зарегистрированные в Белару�
си, одна совместная белорус�
ско�российская и одна бело�
русская). Они покупали в Рос�
сии исходное сырье, в частно�
сти дизельное топливо. Рос�
сийские компании были заин�
тересованы в поставках, так
как им платили на 15�20%
выше рыночной стоимости. В
Беларуси дизельное топливо
с высоким содержанием серы
перерабатывали на наших мо�
дернизированных НПЗ. Затем
у немцев закупали рапсовое

масло и другие компоненты,
делали биодизельное топливо
и продавали. По словам Алек�
сандра Лукашенко, такая схе�
ма действовала не только с ком�
паниями из России, но и Ка�
захстана, сообщает «БЕЛТА».

Президент Беларуси под�
черкнул, что наша страна при
этом не нарушила ни одного
соглашения и россияне это
признают, правда, упрекают
за большие объемы. Пока Бе�
ларусь прекратила работать по
описанной выше схеме, по�
скольку “Россия очень болез�
ненно на это отреагировала”,
отметил глава государства.

— Почему нас этого лиша�
ют? Потому что мы где�то чуть�
чуть обошли мозгами, модер�
низацией предприятий и у
нас лучше получается? Тогда
это уже не свободная конку�
ренция, не рыночная экономи�
ка и это просто уже не парт�
нерские отношения, — сказал
Александр Лукашенко.

По мнению президента, в
рамках Единого экономичес�
кого пространства у его участ�
ников должны быть равные

права и возможности, а всячес�
кие “молочные, нефтяные, га�
зовые войны” должны уйти в
прошлое.

— С подписанием доку�
ментов ЕЭП эта проблема уже
не так остра, она снята, — от�
метил глава государства.

Вместе с тем, равные пра�
ва и возможности следует рас�
пространить и на монополии:

— Мы подошли к докумен�
там по монополиям (железная
дорога, газ, нефть), и тут рав�
ный доступ. Ладно, нас, бело�
русов, устраивает. Но если
Казахстан захочет равного до�
ступа к монополиям – к тру�
бам, инфраструктуре (и этого
не получит. – Прим. БЕЛТА),
они не будут с нами работать в
ЕЭП и не будут создавать этот
союз. Равные условия долж�
ны быть. Раз сказали “а”, про�
износите весь алфавит”.

Неизвестные подробности
встречи Лукашенко и Милле�
ра

Вторая ветка газопровода
Ямал�Европа может быть по�
строена через Беларусь, сооб�
щил . Александр Лукашенко.

Он рассказал о недавней
встрече с председателем прав�
ления ОАО “Газпром” Алексе�
ем Миллером:

— Они сегодня думают о
том, чтобы построить другую
ветку газопровода Ямал�Европа.
Если будет спрос в Европе, они
через Беларусь построят. Вся ин�
фраструктура, все фундаменты
под вторую трубу заложены. Это
не Северный и Южный поток,
это копейки, чтобы построить
вторую трубу. Мы с Миллером
обсуждали проблему. Он мне
сам сказал, что они начали ду�
мать о том, что вся инфраструк�
тура есть, перекачивающие стан�
ции построены — все, только
трубу проложить: “Мы думаем
о том, чтобы построить, сегодня
ведем разговор с Польшей, стра�
нами Балтии, прочими, мы смо�
жем обеспечить их дополнитель�
но природным газом”, — сказал
Александр Лукашенко.

— Как только спрос будет,
они будут строить здесь. В пер�
воочередном порядке. Раньше
Южного и даже второй нитки
Северного потока, — отметил
президент.

ПоПоПоПоПохххххоронит ли горонит ли горонит ли горонит ли горонит ли госососососууууударство гдарство гдарство гдарство гдарство госмонопоосмонопоосмонопоосмонопоосмонополии?лии?лии?лии?лии?
Николай ВИКТОРОВИЧ

В Беларуси может по�
явиться антимонополь�
ный орган, сообщил ми�
нистр экономики Нико�
лай Снопков во время пря�
мой телефонной линии в
газете «Рэспублiка». Зна�
чит ли это, что прави�
тельство намерено объя�
вить войну всем монополи�
стам, в том числе и госу�
дарственным?

«Антимонопольный орган
в Беларуси будет, но в средне�
срочной перспективе. Мы ви�
дим, что пока экономическая
среда не готова именно к тако�
му органу. Поэтому, скорее
всего, 2013 год мы еще будем
работать в рамках департамен�
та ценовой политики», — зая�
вил Николай Снопков.

Создание антимонополь�
ного органа предусмотрено
Директивой №4 в целях обес�

печения добросовестной кон�
куренции субъектов предпри�
нимательской деятельности
независимо от формы соб�
ственности. Однако админис�
тративный директор ОО «Дис�
куссионно�аналитическое со�
общество «Либеральный
клуб» Никита Беляев счита�
ет, что в случае создания ан�
тимонопольного органа, все
усилия его сотрудников будут
направлены на борьбу с част�
ными монополистами. Госмо�
нополии останутся неприкаса�
емыми.

— В феврале 2012 года по�
явился президентский указ №
114 «О некоторых мерах по
усилению государственного
антимонопольного регулиро�
вания». Согласно этому доку�
менту, в целях борьбы с моно�
полизмом были подняты
штрафы до 200 базовых вели�
чин для… индивидуальных
предпринимателей. Как буд�
то ИП, а не государство у нас
самые страшные монополис�
ты, — отмечает эксперт.

Экономист Антон Болточ�
ко полагает, что белорусские
власти умышленно медлят с
созданием полноценного анти�
монопольного органа, посколь�
ку в стране существует мощ�
ное лобби государственных
монополий.

Впрочем, по словам экс�
перта, даже если такой орган
появится «в среднесрочной
перспективе», при сохранении
нынешней структуры эконо�
мики бороться с госмонополи�
ями бессмысленно. Но внача�
ле, как считает экономист,
правительство должно четко
определить: что такое монопо�
лия. В противном случае, глав�
ным монополистом может
быть признана бабушка, тор�
гующая на рынке яблоками,
или семечками.

— Необходимо одновре�
менно с реформированием
экономики принимать анти�
монопольное законодатель�
ство. Только так можно создать
конкурентную среду в той или
иной отрасли, где сейчас пра�

вят бал госмонополисты. При�
чем, этот процесс зачастую
взаимосвязанный: монополии
невозможно реформировать,
не расформировав их, — под�
черкивает Антон Болточко.

По его словам, отклады�
вать борьбу с монополиями до
лучших времен не стоит.

— Все монополии, а госу�
дарственные тем более, вредят
экономике. Их не должно
быть. Власти пытаются убе�
дить, что естественные моно�
полии, такие как Белорусская
железная дорога, добыча не�
фти, калийной руды, связь,
целесообразно сохранить. Но
давно доказано, что отсутствие
конкуренции — прямой путь
к деградации самого предпри�
ятия и росту цен на его про�
дукцию или услуги. Вспом�
ните, какой дорогой была со�
товая связь в Беларуси, когда
на рынке был один оператор.
Так что борьба с монополиями
сулит прямую выгоду всем и
каждому, — уверен Антон Бол�
точко.


